

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, lunes 5 Noviembre 1900.

N.º 5.812

SECCION POLITICA

La Unión Republicana de Palma correspondiente al sábado, día 3 del corriente, publica el siguiente artículo que reproducimos por creer que lo leerán con gusto nuestros lectores.

El regalo del suegro

«La última vergüenza que le faltaba a España que añadir al catálogo de sus deshonras, es la aparición de partidas carlistas en Cataluña.

Sean obra del gobierno ó fruto de la conspiración oculta y segura de los tradicionalistas que pueden trabajar contra lo existente sin miedo a estos gobiernos paternalmente tolerantes con la reacción, en uno ó en otro caso, resulta igualmente repugnante ver que en los albores del siglo XX existen en una nación europea imbéciles que sueñan con el restablecimiento del absolutismo como remedio de los males nacionales.

Luchan y se agitan los pueblos en el resto de Europa por los nuevos ideales de mejoramiento social. En Italia, hasta las más ignorantes masas de los campos se agitan por el socialismo, cuyos principios presienten aunque no los razonan; luchan en Francia los ciudadanos por el militarismo ó la supremacía civil; se mueven en Alemania las poblaciones industriales por la reivindicación del trabajador y así los demás pueblos de Europa; las monarquías constitucionales son cadáveres, las Repúblicas parecen instituciones envejecidas; «el mundo marcha», la humanidad descubre nuevos horizontes; y en medio de este movimiento general de avance, como pedrisco negro y árido que resiste á la universal corriente, se alza España, este país desgraciado, para el cual no transcurren los años y todavía está en los principios del siglo XIX, sin resolver el pleito pendiente entre el régimen liberal y la monarquía absoluta. Una completa carencia de ilustración, el predominio es-

candaloso de un clero ignorante y montaraz, la protección que gobiernos cobardes han prestado siempre á los carlistas y el cinismo con que los Borbones triunfantes se han entendido siempre por bajo cuerda con los Borbones en gracia, son las causas de que un accidente político que debía haber terminado tras siete años de guerra en los campos de Vergara venga prolongándose hasta el siglo que empieza, sin que podamos asegurar cuando se agotará esta mala planta del absolutismo, principal obstáculo del progreso y la regeneración de este país.

¿Quién es el culpable de esta resurrección del carlismo armado?... El gobierno, el partido tradicionalista; tal vez los dos al mismo tiempo trabajando por separado, pero con exacta armonía.

Algún día conoceremos la mano que ha tirado de misteriosos hilos para mover esas partidas carlistas de Cataluña.

Es estúpido suponer que ese intento de insurrección obedece á manejos de Bolsa. Decir esto es no conocer los negocios bursátiles. Para producir una baja en la Bolsa no se sacan partidas en sábado, el peor día de la semana, pues el domingo están cerrados los centros bursátiles y es imposible hacer operaciones aprovechando el primer movimiento de alarma.

La causa está más honda. El gobierno teme la oposición del país al casamiento de la princesa de Asturias con el hijo de Caserta, súbdito de Carlos VII, y por esto le resultan de perillas esas partidas de Cataluña.

—¿Ven Vds?—podrán decir Azcárraga y Ugarte.—El carlismo es un peligro todavía; puede echarse al campo provocando una guerra. Por esto es patriótico y oportuno desarmarlo, uniendo á uno de los suyos con la dinastía reinante.

El partido carlista se muestra por su parte hostil á esa boda que quebrantaría su protesta contra lo existente,

y aprovecha estas partidas para decir á los que nos gobiernan:

—¿Casamientos á nosotros? Nada nos importa que se junten ó no esos dos muchachos: por esto no transigimos, y para que conste, allá van esas partidas.

Y al gobierno y á los carlistas les resulta muy bien que salga al monte esa gente cerril que, sin saberlo, sirve á sus fines.

No es extraño que el carlismo saque partidas. Bien considerado—y como hemos dicho muchas veces—él es el único que ha triunfado en este siglo. Vencidos y muertos en el campo, han resucitado en las ciudades, apoderándose de los mejores empleos, de las cátedras y de magníficos puestos en el ejército.

El hecho de ser antiguo carlista ha sido siempre la mejor recomendación en los ministerios, fieles imitadores del Palacio Real, donde la hueste cortesana se forma con antiguos «hojalateros» ó jesuitas y frailes de los que iban por el Norte con el cuartel real. ¿Qué de extraño tiene que no muera el carlismo si nuestros reyes constitucionales han sido unos aduadores de los parientes de la otra rama, halagándolos á ellos y á sus partidarios, con grave perjuicio de los liberales que estúpidamente se sacrificaron por la dinastía reinante!

Si en España imperase la República ya se andarían los carlistas con más cuidado y sería mas peligroso titularse partidario de ese mamarracho lúgubre de Venecia!

Pero mientras exista la monarquía tendremos carlismo. «Entre bobos anda el juego».

La princesa de Asturias, heredera del trono, se casa con el hijo del conde de Caserta, antiguo general carlista. Y la niña, como si quisiera agradecer el honor que le dispensa un carlista aceptándola como nuera, llevará según dicen veinticinco millones de pesetas de dote.

De algún modo había de co-

rresponder Caserta. En estas circunstancias es de rigor el obsequio de boda.

Ya están ahí, las partidas carlistas.

Son... el regalo del suegro.

BLASCO IBÁÑEZ.

SECCION DE NOTICIAS

La cuestión del día

En Barcelona

Un rumor grave

Ha circulado la especie de que estaba señalado para ayer un alzamiento general en Cataluña y fuera de ella.

A la hora de escribir estas líneas (muy avanzada ya la noche) no tenemos noticia de tal suceso, de modo que hemos de suponer que ha sido uno de tantos infundios que se ha echado á volar por algún desocupado.

El desarme de los consumidores

Ayer mañana, quedaron depositadas en las Casas Consistoriales 242 carabinas, con sus correspondientes correajes, procedentes de los fieltos de Consumos, en cumplimiento de órdenes de la Alcaldía.

Reuniones de carlistas

Se dice que los importantes elementos del partido carlista, han celebrado estos días extensas conferencias en Nuria, Prades y Villefranche.

En el Gobierno civil

En este centro se ha constituido una guardia permanente formada por individuos de la guardia civil.

Más detenciones

El teniente de la Guardia civil, don Manuel Tejido, ha detenido en Moncada, al médico de aquella población señor Buxó y un guarda-agujas de la estación de Moncada-Ripolllet (Mas Rampiñó), los cuales ingresaron en las cárceles nacionales de esta capital, á disposición de la autoridad militar.

También ha sido detenido un sujeto á quien se ocuparon dos fusiles Remington, recortados, con bayoneta calada, dos correajes y un envoltorio que contenía dos trajes azules.

Dicho sujeto, ha sido asimismo conducido á la Capitanía general, desde cuya dependencia se le ha trasladado á la cárcel.

Otro registro

Dícese que las autoridades han realizado un nuevo registro, en una casa de la calle de la Paloma.

En los centros oficiales se desmienten esta especie.

La Guardia civil

Se han encontrado en esta capital varias fuerzas de la Guardia civil de distintos pueblos de la provincia ha-

biéndose ordenado que un comandante de la benemérita de Tarragona venga en comisión á prestar servicio en esta provincia.

Petición de libertad

Ayer visitó al Capitán general una comisión, compuesta del alcalde de Moncada, del juez municipal, del secretario del Ayuntamiento y de varios señores vecinos de aquella localidad, con objeto de pedirle fuese puesto en libertad el médico señor Buxó, de cuya detención damos cuenta.

Parece que el general Delgado contestó á los comisionados que pedían antecedentes, y si de ellos resulta inocente el señor Buxó, se le excarcelará inmediatamente.

Sin resultado

Los registros practicados por la policía en la barriada de San Martín de Provensals, no han dado resultado alguno, á juzgar por las impresiones recogidas.

Estaciones telegráficas

Desde el último domingo están prestando servicio permanente las estaciones telegráficas de varias ciudades de esta provincia.

Dicho servicio continuará hasta nuevo aviso, por orden superior.

La «Torre del Baró»

La «Torre del Baró», no pertenece al término de Moncada como han dicho algunos periódicos, sino al de Barcelona.

Hallazgo de cadáveres

Rumor desmentido

Ayer tarde se aseguraba que en un bosque de pins inmediato á Badalona se habían encontrado, en completo estado de descomposición, cuatro cadáveres de otros tantos individuos pertenecientes á la partida carlista que atacó el domingo último la casa cuartel de aquella ciudad.

Las autoridades de Badalona no tienen la menor noticia.

Conferencias

El obispo de esta diócesis, doctor Morgades, visitó anoche al capitán general, con quien conversó largo rato.

También conferenció con el general Delgado el comandante general de sumatenes, don Felice Fontanar.

De Manresa

La estación telegráfica

La estación telegráfica de Manresa viene prestando servicio permanente desde el domingo último, cuyo servicio continuará por orden superior hasta nuevo aviso.

El ferrocarril

Todas las estaciones del ferrocarril económico de Manresa á Berga, están ocupadas militarmente.

En el hospital.—Dos partidas

Vigilancia

Dicen de Manresa que han ingresado en el hospital dos mozos de escuadra, enfermos. Se ha dicho que heridos, pero esto último no se ha confirmado.

Asegúrase que en la noche del martes cenaron unos 20 carlistas en el punto denominado «Estany Clau», de Berga y que cerca de Sallent hay una partida carlista compuesta de 60 jinetes.

Por las noches patrullan por las calles de Manresa fuerzas de la Guardia civil y de carabineros.

Dícese que ayer estuvo en una fuente, cerca de Berga, una partida de 80 carlistas.

Huelguistas

En la fábrica del señor Rosal, en Berga, parece que han dejado de acudir al trabajo unos cien obreros, ausentándose en dirección desconocida.

Concentración

Se han reconcentrado en Manresa unos 60 mozos de escuadra de Suria, Cardona, Puente de Vilomara y otros puntos cercanos.

Desaparecidos.—Hallazgo de un cadáver

De las minas de Figols han desaparecido varios mineros, y de la colonia Rosal unos 100 operarios. Así lo han asegurado los mozos de escuadra.

De Manresa han desaparecido varios conocidos carlistas.

Cerca de Gironella se ha encontrado el cadáver de un vecino de Berga conocido por el «Chiflero».

Los mozos de escuadra

Han llegado á Manresa de Pobla de Lillet tres mozos de escuadra y el subcabo Mas, atravesando las montañas llegaron á la provincia de Gerona y regresaron temiendo un ataque de los carlistas.

En Vich

Tranquilidad relativa

Un pasajero llegado ayer de Vich nos manifestó que en aquella comarca, especialmente carlista, no se nota agitación en este sentido, y que si bien han desaparecido algunos caracterizados partidarios del duque de Madrid, se cree que habrán puesto tierra de por medio para evitarse vicisitudes de la autoridad y otros compromisos por el estilo.

Esto, no obstante, no falta quien cree que se trabaja en determinado sentido, pero tan reservadamente que no se trasluce públicamente de modo fehaciente.

De Granollers

De Granollers escriben que en algunas poblaciones del Vallés se observa la ausencia de varios vecinos, especialmente en Mollet y Cardedeu.

De Gerona

Circulan alarmantes rumores respecto de movimiento carlista en esta provincia.

En el «Diario» de la capital sólo hallamos las siguientes noticias:

«En los centros de esta capital fueron durante el día de ayer temas exclusivos de todas las conversaciones el movimiento carlista y la baja extraordinaria de los valores, siendo unánime la opinión de que los sucesos de esta índole, sea cual fuere su origen y la causa á que obedezcan, no pueden sino agravar la situación, ya por desgracia poco lisonjera».

En Igualada

El corneta herido.—Amputación.

Dicen de Igualada que en dicha ciudad y su comarca no ha ocurrido nada desde la noche que entraron los 30 hombres armados, quienes hirieron con sus disparos á la pareja de la guardia civil que rondaba.

Desgraciadamente, al corneta herido, han tenido que amputarle una pierna.

En Tarragona

Dice un diario de la capital: «A pesar de circular ayer ciertas noticias, reina completa tranquilidad en toda la provincia de Tarragona.

Las autoridades militar y civil tienen tomadas medidas, que no podemos ni debemos revelar, para el caso inesperado de tener que reprimir cualquiera alteración».

En Valencia

Ausentándose

«El Mercantil Valenciano» dice que han salido de Valencia caracterizados carlistas.

La «Correspondencia de Valencia» dice lo siguiente:

«A pesar de los calendarios hechos durante las últimas 48 horas, continúa afortunadamente la tranquilidad en la provincia de Valencia, sin que hasta la hora presente se tenga noticia oficial ni oficiosa de que se haya alterado el orden público en punto alguno de esta región.

Cierto es que siguen los rumores, todos ellos alarmadores, aun que variando la cuestión de la tormenta, pues, si hasta ayer á última hora se anunciaba que los truenos vendrían por la parte de Alicante y Murcia, hoy se decía que el núcleo tormentoso se formaría en el distrito de Chelva, asegurándose que esta mañana habían salido en el tren de Liria algunos significados carlistas, de acción que se proponen continuar el viaje hacia Huelva y Villar.

Relacionase con esta noticia el hecho de haber salido esta mañana de paseo militar por la carretera de Liria el regimiento de caballería de Sesma, que habra recorrido hoy 22 kilómetros.

En otro orden de noticias, relacionado no obstante con la agitación carlista, háse dicho que el gobernador, señor Díaz Meiry, había conferenciado con caracterizados tradicionalistas, y prometido e rigurosamente exacto. Las únicas conferencias que ha celebrado el señor gobernador civil han sido con quienes directamente han de intervenir para conservar el orden público.

Una sección del regimiento de Mallorca ha marchado al polvorín de Paterna con objeto de guarnecerlo por orden superior.

También se han dado órdenes á todos los cuerpos de la plaza para que se hallen dispuestos á salir al primer aviso, una compañía, escuadra ó batería.

Protesta de peregrinos

Los organizadores de la fracasada peregrinación al Santo Cristo de Pierra protestan con indignación, según se dice, del rumor que ha circulado de que el fin principal de aquella era la de promover una algarada para facilitar el secuestro del capitán general y del gobernador civil, que habían sido invitados con insistencia y se creía asistirían.

Tal calumnia han debido propalarla los enemigos de la religión, despreciados ante la magnitud de la manifestación católica que se preparaba y que ha sido suspendida efecto de las circunstancias.

Esto dicen personas por todos conceptos respetables.

De Castellón

«El clamor»

En Castellón también se nota algún movimiento entre los afectos al carlismo, á juzgar por las siguientes líneas que publica «El Clamor» de la capital de la Plana:

«Las últimas noticias que hemos recibido respecto á agitación carlista acusan algún movimiento entre las personas de acción de dicho partido

que habitan en los pueblos inmediatos á esta capital.

A la reunión celebrada ayer en esta ciudad por los elementos carlistas, además de curas y excabecillas de la provincia, asistió también un conocido clérigo de esta ciudad.

La noticia de esta reunión causó anoche alguna sorpresa, pero hoy se ha hecho pública con pelos y señales, oyéndose los nombres de significados carlistas de los que asistieron.

«El Regional»

Dice este diario de Castellón:

«En toda la provincia reina completa tranquilidad, según informes oficial y particular.

Un caracterizado carlista declara esta mañana que el actual movimiento se ha iniciado por los revoltosos empujados por el hambre, pero que los jefes carlistas no miran con buenos ojos este movimiento, que perjudicará la causa por haber comenzado á destosar.

En esta provincia creemos que nada ocurrirá, sino se prolonga indefinidamente la vida de las partidas catalanas.

Hace algún tiempo iban por esta provincia algunos agitadores reclutando y organizando partidas, pero parece ser, y así nos lo aseguran, que los mismos jefes del carlismo hicieron abortar el movimiento.

Aquí hay gérmenes: el carlismo es una gran verdad, pero no están en condiciones para nada, y sobre todo los pueblos no están dispuestos á que sobre ellos vivan ni blancos ni negros.

En los pueblos más carlistas no se nota ningún entusiasmo, y ni siquiera se da importancia al movimiento. Esto no quiere decir que las autoridades deban «cecharse» á dormir».

De Santander

Copiamos lo siguiente de «El Cantabrico» del lunes:

«Anoche, después de las doce, se reunieron en el despacho del gobernador todas las autoridades, asistiendo también el comandante de la guardia civil.

Como era natural, dada la hora en que se celebraba la extraña junta y el misterio con que se fueron reuniendo los citados, no se hizo público el motivo de la reunión; pero sin embargo, por algo que se traslució de ella, por el contenido de los graves telegramas que recibimos en última hora, relacionados con la aparición de partidas en Cataluña y por la rara coincidencia de la llegada del barón de Sangarrea á esta ciudad hay motivos para sospechar que las autoridades celebraron junta á tan desahoras para tratar de algo relativo al movimiento carlista.

Es de suponer que hoy se aclaren debidamente estos misterios».

MAHÓN

A las cinco de esta mañana han emprendido la marcha para un paseo militar, dos compañías del Regimiento Infantería de Baleares n.º 12, llegando según nuestras noticias hacia el predio «Albufera», debiendo estar de regreso esta noche.

Mañana la misma fuerza emprenderá otra excursión que se prolongará á tres días llegando al pintoresco pueblo de Foruells y á Ciudadela.

El sábado último a las cinco de la tarde después de aguda enfermedad, falleció el honrado anciano D. Gerónimo Taltavull Quintana.

A las cuatro de la tarde de ayer tuvo lugar la conducción de su cadáver al Cementerio, seguido de un numerosísimo cortejo, compuesto de todas las clases de la sociedad mahonesa.

Reciban sus hijos, hija y demás familia la expresión de nuestro pésame mas sentido.

En la mañana de hoy un joven teniente de artillería de esta guarnición se ha pegado un tiro por debajo la barba quedando gravemente herido, siendo conducido al Hospital militar, en donde se nos dice ha fallecido.

Tiempo hacía que sus compañeros habían observado en él hechos que demostraban tener el juicio algo trastornado.

Recordamos a nuestros lectores que este mes termina el plazo para proveerse de cédula personal, aquellos que todavía no se hayan provisto de dicho documento, y que por lo tanto les será impuesto el recargo correspondiente si dejan transcurrir el plazo señalado.

En la mañana de hoy ha tenido lugar la inscripción en el registro civil del vecino pueblo de Villa-Carlos, de una preciosa niña, hija de nuestro estimado correligionario D. Rafael Vidal y de su amantísima esposa doña Magdalena Puig, poniéndola por nombre Magdalena.

Han testimoniado aquella nuestros amigos don Juan Lozano y don Domingo Sirvent.

Deseamos a la recién nacida toda suerte de felicidades.

Procedentes de Palma llegaron ayer a esta ciudad Mr. F. Frederich Roberts y Mr. Julius G. Lay, Consules de S. M. Británica y de los Estados Unidos en Barcelona, respectivamente.

Dichos señores vienen con el objeto de visitar la Isla y esta mañana han emprendido una excursión al Monte Toro acompañados del Sr. Escudero, Vice Consul inglés en esta Ciudad.

El sábado celebraron su matrimonio civil ante el juez municipal de Villa Carlos nuestros amigos don José Julián Lozano Manent y la señorita Doña María Vidal Gofalons, actuando como testigos nuestros amigos Don Pedro Prats y don Manuel Roza.

Numeroso grupo de amigos y amigas de los contrayentes les acompañaron al Juzgado pasando luego a la casa de los novios donde se sirvió el acostumbrado refresco.

Por la noche el orfeón del casino Republicano obsequió con una serenata a la feliz pareja, a la que deseamos todo género de felicidades en su nuevo estado y enviamos nuestra enhorabuena de mismo que a sus apreciables familias.

La compañía cómico-dramática del Principal representó el sábado en el casino «El Recreo» del vecino pueblo

de Alayor el drama «Don Juan Tenorio».

A pesar del tiempo lluvioso que se dejó sentir la concurrencia fué numerosa

Mañana martes la mencionada compañía pondrá en escena en nuestro teatro la chispeante comedia en dos actos titulada «Zaragüeta».

El sábado por la noche abrió sus puertas al público el primer coliseo de Palma.

En el se han introducido mejoras que el público acogerá con aplauso; y una de ellas la más principal es sin duda, la instalación del verdadero mechero «Auer» que sustituirá al «Universal», para el alumbrado.

El jueves ante numeroso gentío, verificóse la prueba y el éxito fue grandioso. La sala resultó espléndidamente iluminada con luz hermosa y brillante. Mucha potencia unido a la elegancia de las tulipas llamadas «Margarita» hacen resaltar más la elegancia del teatro.

El señor Valls representante en esta plaza de tan importante invento, puede mostrarse orgulloso por lo que le felicitamos, como también al empresario señor Manera por su buena elección que no reparando en sacrificios voluntarios, ni en desembolsos pecuniarios, ha comprendido que se debe al público y cumple estrictamente sus compromisos.

El viernes por la noche tuvo lugar el ensayo general de la preciosa obra del maestro Puccini «La Bohème». Las butacas estaban completamente ocupadas por lo más granado de nuestros buenos «dilectantís», los que repetidas veces interrumpieron la «prova» con frenéticos aplausos.

La obra es grandiosa. Los artistas de buen fuste y por lo tanto no es atrevido augurar un éxito ruidoso. R. SZIUR.

«La Marítima» compañía mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación, la siguiente noticia:

«Nos dice nuestro Director Naviero Sr. Taltavull por telegrama de ayer tarde fechado en Marsella a las cuatro, queda suspendida la salida del vapor «Isla de Menorca» para Mahón hasta el jueves próximo 8 del actual, por haberse retrasado los trabajos a causa de las lluvias de estos días.

Mahón 4 Noviembre 1900.

Mañana y pasado se darán las pagas de Octubre a las clases pasivas que cobran en la Administración Depositaria de este partido.

MONUMENTO A LLULL

Se han recibido las siguientes adhesiones a los acuerdos de la Junta Magna: del Diputado a Cortes por Menorca, don Rafael Prieto y Caules; del ex-Senador por las Baleares don Elviro Sans; del Notario de Mahón D. Miguel Aleñar; del Subdelegado de Farmacia, residente en Sóller, D. Jaime Torrens; del Alcalde de Ibiza; del Redactor del «Diario de Barcelona»; de D. Juan B. Enseñat; del «Orfeo Catalá». Esta última es verdaderamente entusiasta y promete coadyuvar a la realización del proyecto con todos sus elementos.

El «Boletín Oficial» de la provincia, correspondiente al día de ayer, publica en la sección de la «Gaceta» una Real orden del Ministerio de Hacienda dictando reglas para el más exacto cumplimiento de la Real orden de 26 de Julio último que determina la forma en que han de abonarse los haberes pasivos a los habilitados natu-

rales de las colonias cedidas a los Estados Unidos por el tratado de Paris y a los peninsulares residentes en dicho territorio.

Lotería Nacional

En el sorteo celebrado el día 31 de Octubre último han sido agraciados con 300 pesetas cada uno los billetes números 1061—7181—7584—8459 y 11097 despachados en las Administraciones de Loterías de esta ciudad.

Actualmente se suspenden los billetes correspondientes al sorteo de 10 del presente mes al precio de cien pesetas el entero y diez pesetas la fracción siendo el premio primero de 240.000 pesetas.

Alcaldía de Mahón

Cédulas personales

Se recuerda a todas las personas que están obligadas a proveerse de este documento que el día 30 del corriente mes, termina el plazo para la adquisición sin recargo de las cédulas personales correspondientes al segundo semestre del año en curso; y que desde el 1.º de Diciembre próximo se exigirá el triple de su valor procediéndose por la vía de apremio contra los contribuyentes que no las hayan adquirido.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahón 5 Noviembre 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 3, 10 m. Telegrafían de Barcelona que el batallón de Figueras que se hallaba destacado en el castillo de Montjuich ha sido relevado por un batallón de artillería en previsión de sucesos.

La partida que apareció en Berga compuesta de hombres armados pero con traje del país se disolvió a la llegada de las tropas, concertando de antemano el punto donde debía reunirse de nuevo.

Madrid 3, 12 m. Los gobernadores de provincias telegrafían que han llevado a cabo nuevos registros y han efectuado varias detenciones.

Ha llegado a Valladolid en calidad de desterrado el cura Bocos.

También ha llegado a Cáceres desterrado el Marqués de Villadarias.

Madrid 4, 2 mda. Los telegramas oficiales recibidos hoy son satisfactorios. El Gobierno cree que el movimiento carlista ha fracasado.

El Padre Bocos será entregado a los tribunales.

Ha sido detenido en Bilbao el exdiputado por Murcia Sr. Amjuero.

El Gobierno ha decretado la suspensión de los periódicos carlistas que se publicaban en toda España.

Madrid 4, 3 mda. Telegrafían de Venecia que Carlos VII ha declarado que el movimiento carlista iniciado en España contraría sus instrucciones y que los promovedores lejos de favorecer la causa del carlismo la han perjudicado grandemente.

Madrid 4, 11 m. Se ha confirmado que la partida de 13 hombres armados que se había presentado en las inmediaciones de Jaen fué copada por la benemerita

En el resto de la provincia reina completa tranquilidad.

Madrid 4, 12 m.

Corre el rumor de que la policía ha descubierto una agencia de reclutamiento carlista que se hallaba establecida en un café de las afueras de Madrid y que los reclutados eran en su inmensa mayoría repatriados de Cuba y Filipinas.

Madrid 5, 2:30 mda.

No se celebró ayer Consejo de Ministros; hubo tan sólo una reunión, como de costumbre, en el domicilio del General Azcárraga.

Algunos ministros han manifestado que las noticias oficiales recibidas de provincias acusan tranquilidad en toda la península, y que no se han presentado nuevas partidas armadas.

Madrid 5, 4 mda.

Han sido cerrados los círculos carlistas que quedaban abiertos. También se ha ordenado encerrar algunos integristas sospechosos y se han detenido muchos curas.

Los obispos han elevado sus quejas al gobierno por la persecución de que son objeto los curas de su diócesis.

Se ha permitido al Sr. Llorens que vuelva a los baños que estaba tomando.

Ha sido denunciado y recogido el periódico «El Nacional».

La Gaceta publica hoy el nombramiento de Alcalde de Barcelona a favor del Sr. Coll.

Madrid 5, 10:15 m.

El Sr. Dato ha declarado que conocía los manejos de los carlistas pero que los juzgaba incapaces para alterar el orden público seriamente.

La policía sabe que en determinados barrios existen depósitos de armas. A las cuatro de esta madrugada se han realizado nuevas pesquisas que no han dado resultado alguno.

Cotización Oficial

Madrid 3 Noviembre 4 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior (65'15), Exterior (72'20), Amortizable (00'00), Id. 5 por 100 (86'90), Cubas 1886 (77'50), 1890 (65'15), Banco España (486'00), Tabacalera (371'00), París a la vista (32'10 a 32'50), Londres id. (00'00 a 00'00).

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 5, 8:30 m.

Fondeado «Menorquina» las seis y media sin novedad.—Ginart.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 4

De Palma vapor correo «Ciudad de Mahón» capitán D. Bernardo Cabot, con 19 tripulantes, pasaje, efectos y balija.

RECREO

Función para mañana martes 6 de Noviembre de 1900

La tan celebrada comedia en dos actos, titulada

Zaragüeta

El aplaudido juguete cómico en dos actos, denominado

PERECITO

A las ocho y media,

SECCION POETICA

La pedrada

Era una tarde, y sobre el verde prado corria entusiasmo, cerca del bosque, candoroso niño, contemplando los valles y las lomas, las inquietas palomas, los arbustos y flores con cariño. Poco a poco las nubes nacaradas, de reflejos bañadas, se tornaron en genios iracundos; no eran ya nubes, eran nubarrones que hulan cual legiones de fantasmas terribles de otros mundos. Todo estaba sin luz, todo sombrío el pavoroso río resonaba á lo lejos con violencia; el niño lo escuchó quedo, muy quedo, sintió profundo miedo...

Esta afanada, preguntó:—Hijo! ¿Qué tienes?—Y él dijo: —Escondedme, por Dios, que he roto el lienzo!

JOSÉ VIDAL.

Málaga—Castillo, de Gibralfaro Octubre 1900.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 6. Martes

Santos Severo ob. y Leonardo conf.

Salé el Sol á las 6:31.—Pónese á las 4:55.

Luna: Sale 3:10 T.—Pónese 3:21 M.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Din., Pa. Items include Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, and Oblig. municipales.

Mahón 29 Octubre 1900.

Obituary notice for DON GERÓNIMO TALTAVULL Y QUINTANA. Includes a cross symbol and text: 'Falleció el sábado á las 5 de la tarde á la avanzada edad de 79 años y 11 meses. E. P. D. Sus desconsolados hijos, hija, hijas políticas, nietos, presentes y ausentes, sobrinos presentes y ausentes, y demás parientes, participan á sus numerosos amigos y conocidos tan sensible como irreparable pérdida, y les ruegan se sirvan encomendar su alma á Dios. Mahón 5 Noviembre de 1900.'

Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: calle Nueva, núm. 25. TALLERES: calle de San José, 69.

ABONOS QUÍMICOS Y SUS PRIMERAS MATERIAS

Roggen y C. Valencia, proveedores de la Cámara Agrícola Oficial y de la Granja Experimental de Valencia, ofrece á los señores agricultores primeras materias para prepararse los abonos para cada cultivo, con arreglo á las formulas generales aprobadas por la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, publicadas en su 'Cartilla' y para los que no quieran preparárselos, esta casa se encarga de hacerlo con la mayor economía.

Ya que las formulas generales de la 'Cartilla' de la Cámara se modifican en algo, según la naturaleza y caracteres especiales de cada tierra, antes de hacerse un primer ensayo de abonos, invitamos á nuestros clientes á remitir una muestra de la tierra que quieren abonar para analizarla, y según el resultado que se obtenga, daremos gustosos la formula más adecuada á la naturaleza de la tierra y cultivo á que se destine.

Cuantas consultas nos hagan nuestros clientes sobre abonos y su empleo, tendrán cumplida é inmediata contestación.

Representando en España las más importantes Casas extranjeras, en el trato de sosa, sulfato de amoníaco, superfosfatos de cal, sales de potasa, etc., podemos ofrecer á los señores agricultores y fabricantes de abonos los más ventajosos precios, entendiéndose siempre bajo garantía de análisis. Al efecto, se invita á los compradores analices nuestras materias al recibo de las mismas.

- Químicos consultores de la casa: DR. D. ANICETO LLORENTE, Catedrático por oposición de Agricultura en el Instituto de Logroño y Director de la Azucarera de Tudela. DR. D. B. ALÍO, Director propietario de la Revista La Agricultura Española. D. RAFAEL LÓPEZ BUENROSTRO, Catedrático de Agricultura de Albacete. D. POMPEYO BELTRÁN, Catedrático de Agricultura de Orense. D. ANTONIO BECERRA, Catedrático de Agricultura de Sorja. D. DIONISIO MARTÍN AYUSO, Catedrático de Agricultura de Oviedo. D. TOMÁS BABIERA, Catedrático de Agricultura de Lérida.

Depósitos en los principales puertos de España. Venta anual, 200,000 sacos. ROTGEN Y COMP. Felix Pizcueta, núm. 1.—VALENCIA.

F. Ruiz & Ruiz y C. Jerez.

XEREZ - QUINA

Este aperitivo que ha obtenido varios certificados médicos, entre ellos el del Dr. D. Juan Durán, debido á los Sres. F. Ruiz & Ruiz y C. de Jerez está preparado con base del mejor vino generoso, combinado escrupulosamente con quina pura y plantas medicinales tónicas y reconstituyentes; es una bebida que conviene mucho á toda clase de enfermos, como también á aquellas personas que por exceso de fatiga necesitan un energético reparador de las fuerzas.—Tomado antes de las comidas excita el apetito, después de ellas facilita la digestión y mezclado con agua constituye una bebida exquisita y refrescante.

Único y exclusivo Depósito en la Isla de Menorca Establecimiento «LA VID» de D. Manuel Beltrán Calle Arravaleta, 3.—MAHÓN.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruya al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc.; deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa." Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona. Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América. Bernardo Fábregues, imp.